

## Raphaël Feigelson

Wartime Experience: Was Active in the French Resistance

Written by Patrick Feigelson -son of Raphaël Feigelson and Chavah Minkowska

Raphaël Feigelson was born on February 17, 1926, in Paris, where his father, Pinkus known as Paul had found refuge as a political exile from Lithuania. Paul was a metal worker, and he raised his son with values inspired by the Union's movement: Social Justice and Education.

Early after World War II broke out, Paul got involved in the resistance to the German invaders. He published and distributed a clandestine newsletter, La Lettre de Monsieur Paul. He also launched the underground group Direction Armée des Volontaires Israélites de Défense, or DAVID (Defense Elite Force of Israelite Armed Volunteers), to organize the struggle against the German invaders, as French citizens and as Jews.

Paul had read Hitler's Mein Kampf, heard his anti-Semitic speeches, and was therefore aware of the fate of the Jews in the European countries already occupied by the German army. He foresaw that Jews were about to face, not simply pogroms as in the past, but a global catastrophe that would threaten their very existence as a people.

Following in his father's footsteps, Raphaël was one of the few hundreds of students, mostly in high school, who marched up the Champs Elysées on November 11, 1940, in a demonstration to celebrate the end of World War I as well as to protest the German presence on French soil. Raphaël was only 14 years old.

When Abwehr agents arrested Raphaël's father for possession of a radio transmitter, the Feigelson family realized it had become too dangerous for Raphaël to remain in Paris. He escaped to Toulouse, in the southwest of France. There, while attending high school, he started organizing the youths, to continue clandestine fighting. He recounted that he was barely 17 when he followed a drunken SS through the streets of Toulouse, knocked him unconscious, and threw him in the river after stealing his Mauser gun.

In the spring of 1944, the French pro-Nazi militia, the Milice Française, caught up with Raphaël, and tortured him for one week before delivering him to the German Gestapo. In June 1944, he was transferred to a detention camp in Compiègne, in the North of France. During the journey, he tried to escape from the train, but failed. He was then sent to Drancy, outside of Paris from where French Jews were deported to the Auschwitz extermination camp.

Raphaël was 18 when he met Chavah Minkowska, also 18 in the summer of 1944, in Drancy. It was in a group of fearless youths calling themselves the 'bloody gang'. There were communists, Trotskyites, all Jewish, religious, Zionists; all moved by the same hope that tomorrow would bring the victory. They would sing and make plans for when the war would be over. One of those was to meet the last Thursday of every month at the well-known café Le Thénin located

Place of the République in Paris. Chavah us that the last evening he spent in Drancy, my father tried to kiss her, but she refused. 'Come on, he said, tomorrow, I'm going to Pitchipoi - the imaginary destination of trains from Drancy and I may never come back'. 'If you really want to kiss me', she replied, 'you will have to come back'.

The last convoy that left Drancy for Auschwitz on July 31st, 1944, contained virtually all the members of the Bloody Gang. To meet the quota of 1300, 300 Jewish children were added to the transport with their guardians. Most of these children were thrown in the crematorium upon their arrival in Auschwitz

Alois Brunner was one of Eichmann's closest collaborators, and his representative in France. As head of the Drancy Camp, he conducted 14 interrogations to make Chavah confess she was Jewish, but she kept pretending she was catholic. In fact, the name on her ID was Yvette Tisserand, a fake name, but her ID was an official, not a counterfeited document. In August 1944, after the allied forces liberated Drancy camp, Chavah took part in the fight for the liberation of Paris and then walked back to Lyon -- about 300 miles away and,

at that time, still in the war zone.

Raphaël took part in a failed attempt to escape from the train to Auschwitz. In Auschwitz the number B 3747 was tattooed on his arm; he was subjected to forced labor; but became active in an underground resistance network in the camp.

When the Death Marches started on January 17, 1945, (forced marches of the survivors of the Auschwitz camps in the snow by the German guards), a few from the resistance network, to which Raphaël belonged, were instructed to prepare an escape plan. Having worked with the disinfection section, Raphaël knew where to find civilian clothes, sheets, and weapons.

One night, a handful of inmates left the camp by crawling under the white sheets to be invisible in the snow. Some, too tired, returned to Auschwitz. The rest went on, killing the German soldiers they encountered, until they finally reached the vanguard of the Red Army. They had been stationed less than 60 miles East of Auschwitz since August 1944, but had not launched the final phase of its global offensive until January 12, 1945.

The first Russian soldiers they encountered arrested them as spies. But the officer in charge was Jewish. He understood the Yiddish spoken by the escapees. Raphaël told him of the horrors taking place in Auschwitz, of the Germans attempt to destroy all evidence of the massacre, of the Sonderkommandos that had just arrived at the camp with special orders from Himmler to leave "in Auschwitz and Birkenau nothing but a plowed field". He told the Russian officer to go to Auschwitz now, to liberate the camp.

The Russians liberated Auschwitz on January 27, 1945. Raphaël kept the military uniform and coat they gave him then. Refusing Stalin's invitation to go to Moscow he chose to return home. Traveling through the Ukraine and taking a British boat in Odessa to Marseilles. In route, he

wrote a telegram to General De Gaulle in Paris: “We, the first survivors, miraculously saved, are coming back to France to continue the fight...”

When the war ended, survivors tried to resume a normal life. Raphaël went on fighting. While working in a sewing machine store and studying psychology at the University of Paris, he went to meetings, schools, lectures, to explain again and again the dimensions of the horror of the Holocaust.

Raphaël wrote newspaper or magazine articles, books, essays, poetry. Few, he recalls, would listen or believe but he continued talking and writing, and went on fighting, for the search and prosecution of war criminals.

He was traveling a lot for the looking for Jewish children that had been hidden with gentile families. But he never failed to show up at the café Le Thenin, Place de la République, on the last Thursday of each month, even though no-one showed up for months and months.

One day in 1946, a young lady entered the sewing machine shop where Raphaël worked. ‘May I help you,’ he said. “You don’t recognize me?’ she asked. “I am Yvette Tisserand.” Chavah purposely gave him the fake name she had used during the war. Raphaël and Chavah started a new life together. They were married for 52 years and raised two children.

Raphaël Feigelson was promoted to the rank of Officer of the French Army. He received more than 15 decorations or rewards, including some American and British medals. He was awarded the Legion of Honor, the highest French honor, from President Valery Giscard d’Estaing, under the Arc de Triomphe, at the ceremony commemorating the 30<sup>th</sup> Anniversary of the Victory. He was also awarded the medal of the Resistance and the Croix de Guerre.

Raphaël wrote “We don’t understand what caused the Shoah to happen and we are probably still very far from finding an answer to that question. What we do know is that Amalek (biblical enemy of the Jews) does not need a reason to hate the Jews. We witnessed Amalek in our time, Hitler his plan to exterminate the Jews, and the industrialized implementation of his plan”

---

### **Raphaël Feigelson**

Écrit par son fils Patrick Feigelson -son of Raphaël Feigelson and Chavah Minkowska

Mon père, Raphaël Feigelson, est né en 1926 à Paris, où son père, Pinkus (ou Paul) s’était réfugié après avoir été forcé de quitter sa Lituanie natale pour des raisons politiques.

Ajusteur de métier, il transmet à son fils les valeurs inspirées par le mouvement syndicaliste de l’époque, en particulier la justice sociale et l’éducation. Lorsque la guerre va éclater, Paul se mettra immédiatement à faire de la résistance. Il publie et diffuse un journal clandestin, La

Lettre de Monsieur Paul, et crée un groupe de résistance, la Direction Armée des Volontaires Israélites de Défense (DAVID), dont le but est d'organiser la lutte contre l'envahisseur allemand, en tant que Français et en tant que juifs. Pour avoir lu Mein Kampf de Hitler, entendu ses discours antisémites et eu connaissance du sort des juifs dans les pays d'Europe déjà occupés, il pressentait que les juifs étaient sur le point d'être confrontés, non pas à des pogromes comme par le passé, mais bien plutôt à une catastrophe globale, les menaçant dans leur existence même en tant que peuple. Suivant l'exemple de son père, Raphaël participe, le 11 novembre 1940, à la Marche des Étudiants à l'Étoile, d'ailleurs en majorité lycéens, dont le but est autant de commémorer l'Armistice de 1918 que de protester contre la présence allemande sur le sol français. Il n'a alors que 14 ans. Lorsque les agents de l'Abwehr arrêtent son père pour détention de matériel radio, la famille Feigelson réalise qu'il devient trop dangereux pour Raphaël de rester dans la capitale. Il se rend à Toulouse où, tout en continuant le collège, il organise la résistance clandestine parmi les jeunes du Sud-Ouest de la France. Essayez de vous mettre dans la peau d'un jeune garçon de 16 ou 17 ans qui, ayant repéré un SS déambulant ivre dans les rues de la ville, l'assomme et le jette dans le canal, non sans lui avoir préalablement soustrait son revolver, un Mauser. Mieux : essayez de vous mettre à la place de son fils, quand, adolescent, il réfléchissait qu'à son âge, son père tuait des gens...

Au printemps de l'année 1944, la Milice française arrêta mon père et lui fit subir des tortures durant une semaine à la fin de laquelle ils le livrèrent à la Gestapo qui le tortura également. Au mois de juin, il fut envoyé au camp de Compiègne. Dans le train qui l'y conduisit, il chercha à s'évader, mais sa tentative échoua. De là, on l'emmena à Drancy, le camp de concentration situé dans la banlieue Est de Paris, d'où les juifs étaient envoyés au camp d'extermination d'Auschwitz.

Mes parents avaient 18 ans quand ils se sont rencontrés, durant l'été 44, au camp de Drancy. Un groupe de jeunes s'y était formé, qui s'était baptisé lui-même « la Bande Sanglante » Ils pouvaient être communistes ou trotskistes ; ils étaient tous juifs, et tous animés de ce même espoir que la victoire serait pour demain. Ils chantaient et faisaient des projets pour quand la guerre serait finie, parmi lesquels se retrouver le dernier jeudi du mois au café Le Thénin, Place de la République. L'une des histoires que ma mère nous racontait se situe le dernier soir que mon père passa à Drancy : Il essaya de lui donner un baiser mais elle le refusa. « Tu exagères, dit-il, demain je pars pour Pitchipoy et je n'en reviendrai peut-être pas !!! ». « Si tu veux vraiment m'embrasser, il faudra bien que tu reviennes, lui dit-elle ». Quant à mon père, il ne souvient pas de cela... À ce qu'il dit...

Le dernier convoi à quitter Drancy pour Auschwitz, le 31 juillet 1944, emmena la plus grande partie des jeunes de la Bande Sanglante, mon père, Moshé, Esther... Pour atteindre le quota de 1300, 300 enfants juifs furent ajoutés au transport avec leurs surveillants. La plupart de ces enfants fut brutalement jetée au four crématoire dès leur arrivée à Auschwitz.

Le SS Alois Brunner, qui vit toujours en Syrie, était l'un des plus proches collaborateurs d'Eichmann, et à ce titre, il en était le représentant en France. Chef du camp de Drancy, c'est lui qui interrogea ma mère pour lui faire avouer qu'elle était juive. Il y eut 14 interrogatoires, au

cours desquels elle continua d'affirmer qu'elle était et avait toujours été catholique. Par le fait, ses papiers d'identité, officiels et authentiques, portaient le nom d'Yvette Tisserand. Au mois d'août 1944, après la libération du camp de Drancy par les forces alliées, ma mère prit part aux combats pour la libération de Paris au sein du bataillon Rayman, et lorsque Paris fut libéré, elle partit, à pied, pour Lyon, situé à une distance de près de 500 km, et encore en zone occupée.

Dans le train qui le conduisait à Auschwitz, mon père participa à une tentative d'évasion qui avorta. Auschwitz, vu par mon père : les travaux forcés, le réseau de résistance clandestin, le numéro B3747 tatoué sur son bras, le SS Kadduck, que les déportés définissaient par « Si tu tombes sur Kadduck, tu es fini », et au procès duquel mon père assista dans les années 60, le SS Klausen, le Kommando de déminage, Schmulevski, l'homme qui réussit à prendre les photos des chambres à gaz, sur lesquelles on voit des juifs hongrois qui y sont conduits, et comment ces photos parvinrent à Londres, l'odeur permanente de chair brûlée, et les mots « Chema Yisraël », entendus sans interruption.

Lorsque les Marches de la Mort commencent le 17 janvier 1945, un petit groupe du réseau de résistance du camp, auquel mon père appartient, reçoit de sa direction, des consignes de préparation d'un plan d'évasion. Pendant deux jours, ils inciteront les déportés à s'évader. Mystérieusement, tous ceux qui auront tenté de s'échapper survivront. Mon père, qui, à un moment donné, avait été transféré à la désinfection, savait où se procurer des vêtements civils et des draps, mais aussi des armes. Une nuit, une poignée quitte le camp en rampant sous les draps pour simuler la neige. Certains, épuisés, choisiront de rebrousser chemin. Le reste continuera, en faisant le coup de feu contre les Allemands qu'ils rencontrent sur leur passage, jusqu'à atteindre l'avant-garde de l'Armée Rouge. Cette Armée Rouge, qui, depuis le mois d'août 1944, était stationnée à une centaine de kilomètres à l'est d'Auschwitz, et qui venait de s'engager, depuis le 12 janvier 1945, dans sa dernière grande offensive généralisée. Des soldats russes les interpellent et les prenant pour des espions, les mettent aux arrêts. L'officier qui les commande comprend ce que les évadés se disent en Yiddish, car il est juif. Alors, mon père lui raconte toute l'horreur, mais aussi que les Allemands sont sur le point de détruire les évidences du massacre. En effet, un Sonderkommando de SS venait d'arriver au camp avec la mission spéciale, selon les ordres de Himmler, de « ne laisser à Auschwitz et Birkenau qu'un champ labouré ». Il lui dit qu'il faut aller libérer Auschwitz immédiatement.

Dès que la guerre fut terminée, les rescapés dans leur ensemble essayèrent de se remettre à vivre normalement. Mon père continuait son combat. Il racontait l'horreur dans toutes ses dimensions. En allant dans des écoles, à des réunions, à des conférences, en organisant des meetings, en écrivant des essais, des poèmes, des articles dans des journaux ou dans des magazines, en publiant des livres. Il me dit qu'en fait, personne n'écoutait ni ne voulait entendre, car personne ne pouvait ni ne voulait y croire. Il me dit que certains rescapés ont même cessé de raconter car ça ne semblait intéresser personne, Mais lui, il continua de parler et d'écrire, il continua de se battre, notamment pour la recherche et la mise en accusation des criminels de guerre.

Bien qu'il fût souvent en déplacement à cette époque d'immédiate après-guerre, travaillant pour le Joint à la recherche des enfants juifs qui avaient été cachés pendant la guerre, il ne manquait jamais de se rendre au café Le Thénin, Place de la République, le dernier jeudi du mois. Des mois durant, mais personne ne venait...

Un jour, en 1946, une jeune femme entra dans le magasin de machines à coudre où travaillait mon père. « Puis-je vous aider, dit-il à la présumée cliente ? » « Tu ne me reconnais pas, lui répondit-elle, je suis Yvette Tisserand ? » Ils furent mariés 52 ans.

« Nous ne pouvons pas comprendre ce qui a permis que la Shoah puisse arriver et nous sommes encore certainement très loin de pouvoir répondre à cette question. Ce que nous savons, c'est qu'Amalek n'a pas besoin d'une raison pour haïr les juifs. Nous avons été les témoins de l'Amalek de notre époque, Hitler le maléfique, de son plan d'extermination des juifs et de la mise en œuvre de ce plan, à l'échelle industrielle »

---

### Des dossiers du Mémorial de la Shoah–Paris

Ecrit par Patrick fils de Raphaël FEIGELSON et de Chava MINKOWSKA.

Enfant de déporté, son père convoi n° 77 du 31/07/1944 pour AUSCHWITZ

Mon père Raphaël est né à PARIS le 17/02/1926. Le 11/11/1940 il a participé à la « marche des étudiants » pour protester contre la présence allemande en France. Arrêté par la Milice française en 1944, torturé, envoyé au camp de COMPIEGNE, puis DRANCY, puis déporté à AUSCHWITZ le 31/7/1944 par convoi n°77. Le 17/1/1945 à AUSCHWITZ mon père prépare des projets d'évasion, opération réussie. Les évadés rencontrent l'Armée Rouge et leur demandent de libérer le camp d'AUSCHWITZ avant qu'il ne soit détruit par les SS pour ne laisser aucune trace. De retour à PARIS, il continue son combat en révélant l'horreur de cette guerre auprès des écoles (conférences, réunions, articles dans les journaux etc...). Il a travaillé pour « LE JOINT » à la recherche d'enfants cachés. En 1946 il retrouve ma mère et se marie avec elle.

Ma mère, âgée de 6 mois est arrivée à PARIS 11ème venant de POLOGNE. En 1940 elle distribue clandestinement des tracts d'information destinés à la population juive. 15/7/1942 prévenus par un inspecteur de police, français, ma mère et sa famille se cachent dans la cave de l'immeuble. Ils survivront. Départ pour LYON de la famille MINKOWSKI, où ma mère continuera ses activités clandestines. Arrêtée en juin 1944, conduite à DRANCY, elle fera la connaissance de mon père. Interrogée par Aloïs BRUNNER elle lui tiendra tête en affirmant qu'elle est catholique, qu'elle s'appelle Yvette TISSERAND. Août 1944 DRANCY est libéré, ma mère aussi.

Mon père fut élevé au grade d'Officier de l'armée française, reconnaissance des USA et de la Grande Bretagne, Légion d'Honneur le 8/5/1975 etc...